

Henri-Raspon, landgrave de Turinge, sucedió á su hermano Luis IV, 1227, despues á su sobrino Hermann II, que le dejó el señorío de Hesse y el palatinado de Sajonia. El papa Inocencio IV quiso hacerle emperador y oponerle á Federico II, á quien acababa de destituir, 1245. Henri dudó al principio, despues acabó por ceder. Se dejó elegir rey de los Romanos y entró en campaña contra Federico. El principio fué feliz; pero rechazado despues por el rey Conrado, hijo de Federico, intentó en vano el ir á hacerse coronar en Aquisgram, y murió, de resultas de una herida, delante de Ulm, 1247.

Henrich (DON JUAN), escultor español de fines del siglo XVIII, muy acreditado en Barcelona y académico de mérito en la de San Fernando en 1782. Este célebre artista dejó á su muerte, acacia cuando apenas contaba 52 años, muchas y muy buenas obras, entre las que debemos citar: el suntuoso *Sepulcro del marqués de la Meca*, en el convento de Carmelitas de Barcelona, y los *5 Apóstoles* de la fachada del monasterio de Monserrat.

Henrichemont, cabeza de canton del distrito y á 25 kil. O. de Sancerre (Francia), y 27 de Bourges, sobre el pequeño Sauldre. Fáb. de paños ordinarios, tenerías; gran com. de lanas. Linda ciudad que debe su origen á Sully; 3,337 hab.

Henriet (ISRAEL), dibujante y grabador, nacido en Nancy (Francia), 1608-1661, fué discípulo de su padre é imitador feliz del género de Callot, de quien era amigo. Enseñó el dibujo á Luis XIV y á muchos señores de la corte.

Henrion (DIONISIO), matemático francés, muerto hácia 1640, ingeniero del príncipe de Orange. Ha hecho conocer en Francia la teoría de los logaritmos, y ha dejado muchas obras sobre las matemáticas, entre otras un libro sobre el *Uso del compás de proporción*, que ha alcanzado 20 ediciones.

Henrion de Pansey (PEDRO PABLO NICOLÁS), célebre jurista francés, nacido en Treveray, cerca de Ligny (1742-1829). Su padre, magistrado en provincia, le destinó á seguir la misma carrera, que recorrió con honor. Abogado en el Parlamento de París, bajo la antigua monarquía; administrador del departamento del Marne, bajo el Directorio; miembro del Tribunal de Casacion, durante el Consulado; consejero de Estado, en el Imperio, 1810; ministro de Justicia, bajo el gobierno provisional de 1814; primer presidente del Tribunal de Casacion, en la Restauracion, 1818; Henrion de Pansey fué ante todo y sobre todo, recto magistrado y sabio jurista, y, sin ser hombre de ningún partido, se atrajo la estimacion de todos los partidos. Las obras que ha dejado, fruto de un profundo saber, de un espíritu recto é independiente, están escritas con rara elegancia. Su análisis del *Tratado de los feudos*; su tratado *De la Competencia de los jueces de paz*; su tratado *De la Competencia de los jueces de paz*; su tratado *De la Competencia de los jueces de paz*; sus obras sobre el *Poder municipal*, sobre los *Bienes comunales* y sobre las *Asambleas nacionales*, merecen ser citadas en primera línea. Las *Obras jurídicas del Presidente Henrion de Pansey* han sido publicadas en 1 tom. en 8º mayor, 1843.

Henriot (FRANCISCO), uno de los hombres más tristememente célebres de la Revolución francesa, nacido en Nanterre (1761-1794). Hijo de un pobre cultivador, empezó por ser criado de un procurador, que le despidió por falta de probidad; obtuvo un empleo de guarda de portazgo, y lo perdió por haber contribuido al incendio de las puertas en la noche del 12 al 13 de julio de 1789, entró en la policía, y pronto se hizo prender por robo. Cumplida su condena, se puso á sueldo de los partidos y se hizo un instrumento de los más sanguinarios de ellos. Con este título tomó parte en la jornada del 10 de agosto, en los degüellos del 2 de setiembre; despues como jefe de la fuerza armada de la seccion de los *Sans-Culottes* (Descamisados), dirigió la insurreccion de la noche del 30 al 31 de mayo y del 2 de junio; elegido comandante de la guardia nacional de París, fué el ejecutor de las órdenes sanguinarias de la Convencion. El 9 de termidor, trató en vano de salvar á Robespierre y subió, el 10, al cadalso.

Henriquez (LUIS), poeta portugués, vivía al principio del siglo XVI. Acompañó á D. Jaime, duque de Braganza, en una expedicion á Africa, y contribuyó á la toma de Azamor, 1513. Ha referido esta conquista en una especie de crónica en verso, intitulada: *A conquista de Azamor*; que forma parte del *Cancioneiro* de Resende.

Henriquez (ENRIQUE), teólogo portugués, nacido en Oporto, muerto en Tibur en 1608, de la órden de Jesuitas, profesó en Córdoba y en Salamanca, despues se hizo dominicano, y entró en fin en los Jesuitas. Hay de él: *Summa Theologiae moralis*, Salamanca, 1591-1593, en fol; *De claribus Ecclesiis*, etc.

Henriquez de Guzman (Doña Felician), poetisa española, nacida en Sevilla, 1600, ha dejado poesías llenas de gracia. Se cita: *los Jardines y Campos Sabeos*, Coimbra, 1624, en 4º.

Henriquez de Salas (DIEGO), nació en Toledo, abrazó el estado eclesiástico y fué elevado á la dignidad de cardenal. Entre las muchas obras de teología que ha publicado, se encuentra la *Instruccion de sacerdotes y suma de casos de conciencia*, con adiciones y notas de Andrés de Vitorello.

Henriquez (CRISTÓSTOMO), historiador español, nacido en Madrid (1594-1632), profesor de la órden de cistercienses, fué protegido por el archiduque Alberto, tuvo una gran reputacion y ha compuesto más de 40 obras, entre las que se pueden citar: *Thesaurus Evangelicus seu de viris sanctitate egregiis congregationis Hispaniae*; *Constantia catholica, seu de persecutionibus Hibernorum*; Bruselas, 1622, en 8º; *Albion-Ibera, sive summa historico-politica et genealogica motivorum amicitiae et affinitatis inter Britanos et Hispanos*, etc., y, sobre todo, muchas obras en honor de la órden á que pertenecía.

Henriquez (ENRIQUE), misionero portugués, (1520-1600). Uno de los primeros discípulos de Ignacio de Loyola, viajó 43 años en las Indias orientales como misionero. Sus obras sobre las lenguas de los pueblos entre que vivió son aun consultadas.

Henriquez (JUANA). V. JUANA HENRIQUEZ.

Henry (ROBERTO), historiador inglés, nacido en el condado de Stirling (Escocia), 1718-1798, ministro de la Iglesia presbiteriana. Ha dejado una historia de Inglaterra, que llega hasta Enrique VIII, y ha sido traducida al francés por Boulard y Cantwell, 1789-1796, 6 tom. en 4º. A pesar de sus muchos errores, atestigua investigaciones concienzudas y está concebida sobre un plan entonces nuevo, que permitió al autor sacar á luz una porcion de hechos interesantes, olvidados ántes de él por los historiadores.

Henry (PATRICIO), hombre de Estado americano, nacido en Virginia (1736-1797). Despues de medianos estudios, fué sucesivamente comerciante y agricultor, no prosperó en ninguna de estas industrias, y se hizo abogado. Una causa poco importante que le fué confiada por casualidad reveló de pronto el inmenso talento oratorio que la naturaleza le habia concedido, 1763. Enviado á la Asamblea legislativa de Virginia, 1765, sostuvo en ella con tanta energia como elocuencia el derecho de la colonia de fijar por sí misma sus impuestos. Miembro del congreso general que se reunió en Filadelfia en 1774, despues, en 1775, de la convencion de Virginia, hizo adoptar la mocion de armar la milicia. Elegido despues, cuatro veces consecutivas, gobernador de este Estado, no salió de la administracion sino para ser nombrado de nuevo para la asamblea. Volvió á tomar al mismo tiempo su profesion de abogado, á que la medianía de su fortuna le obligaba. En los debates relativos á la constitucion, desempeñó un papel importante y fué uno de los llamados *Federalistas*.

Henry (NATIVIDAD ESTÉBAN), farmacéutico-químico francés, nacido en Beauvais (1769-1832) desempeñó durante 35 años los cargos de subjefe primero, despues de jefe de la farmacia central de los hospitales de París. Era miembro de la Academia de medicina y de la Sociedad de farmacia, etc. Han quedado de él muchos y útiles trabajos, señaladamente: *Manual de análisis químico de las Aguas minerales, medicinales, y de las destinadas á la economía doméstica*, París, 1825, en 8º (con su hijo); *Farmacopea razonada*, ó tratado de *Farmacia práctica y teórica*, París, 1828, 2 tom. en 8º (con G. Guibourt), etc. Tomó parte en la redaccion del *Codex Medicamentarius*, y en su traduccion. Era uno de los redactores de los *Anales de Física y Química*, del *Diario de Farmacia y del Memorial enciclopédico*.

Heptanómide ó **Heptanoma**. Nombre en otro tiempo dado por los Griegos al Egipto central, porque comprendía 7 nomos. Su cap. era *Ménfis*.

Heptarquía. Se llama así al conjunto de los 7 Estados que fundaron en los siglos V y VI, en la Gran Bretaña, los Sajones y los Anglos. Los 7 reinos eran:

4, fundados por los Sajones, al S.: Kent, Sussex, Wessex y Essex; 3, fundados por los Anglos, al N.: Northumberland, Est-Anglia y Mercia. Dejó de existir el principio del siglo IX.

Her, nombre primitivo de la isla de Noirmoutier. **Heraclea** (*Heraclea*), antigua ciudad de Bitinia, (Asia Menor), en la costa S. del Ponto Euxino, colonia de Mileto, hoy *Erekli*. — Antigua ciudad de Lucania (Italia), colonia de Tarento, cerca de la cual Pirro alcanzó su primera victoria sobre los Romanos 280 ant. de J. C., hoy *Policoro*. — Antigua ciudad de Sicilia, cerca de Agrigento, al S., fundada por los Cretos y llamada *Minoa*. — Otras muchas ciudades, en la antigüedad, han llevado el mismo nombre. V. PERINTO, LATMOS.

Heraclea, y por sobrenombre *Trachis* ó *Traquis*, antigua ciudad de la Tesalia Meridional, cerca del Eta. Se llamaban *Rocas Traquinas* á las rocas que la rodeaban. Había un pequeño país de Traquia, donde vivía Deyanira. La tragedia de Sófocles, que representa la muerte de Hércules, se intitula *las Traquinas*.

Heracleónas, emperador griego, segundo hijo de Heracleo I y de Martina, nacido en 626, sucedió á su padre en 641, con su hermano Heracleo II Constantino, hijo de Eudoxia, primera mujer de Heracleo. Habiendo muerto este al cabo de algunos meses, Heracleónas, así como su madre, acusados de haberle envenenado, fueron entregados al Senado por Valenino, general del ejército de Asia, y confinados en un convento, despues de haber sufrido la amputacion, Martina de la lengua, y Heracleónas de la nariz. Murió en él en época ignorada.

Heracleópolis, ciudad del Egipto antiguo, sobre el canal de José, en la Heptanómida. El icneumon tenía en ella culto.

Heráclidas, nombre comun á todos los descendientes de Hércules, y sobre todo á 4 dinastías célebres: 1º HERÁCLIDAS DEL PELOPONESO. Hilo, hijo de Hércules y de Deyanira, con sus hermanos, quiso en vano volver á tomar á Micenas; fué rechazado del istmo de Corinto, y muerto por el rey de Tegea. Los Heráclidas se retiraron al país de los Dorios, al S. de la Tesalia. Cien años despues, estos, guiados por los viznietos de Hilo, Aristodemo, Temeno y Cresfote, hicieron la conquista del Peloponeso, y los Heráclidas reinaron en Mesenia, Laconia, y Argólida. — 2º HERÁCLIDAS DE CORINTO, descendientes de Aletas, nieto de Hércules; se apoderaron de Corinto y reinaron allí durante 5 generaciones. — 3º HERÁCLIDAS DE LIDIA, descendientes de Alceo, hijo de Hércules y de Onfala; ocuparon el trono hasta Candolo, muerto por Gíges. — 4º HERÁCLIDAS DE MACEDONIA, descendientes del Heráclida Temeno, rey de Argos, por Pérdicas, su hijo, ó Carano; reinaron en Macedonia desde el siglo VIII ant. de J. C.; Filipo y Alejandro descendían de esta familia.

Heráclides ó **Heráclito**, gramático alejandrino, de época incierta, de quien ha quedado una obra curiosa, las *Allegorías homéricas*, en que explica alegóricamente todas las ficciones del poeta. Ha sido publicada por Gesner con una traduccion latina, Basilea, 1544; por Schultess, con una traduccion alemana, Zurich, 1779, y mas recientemente por Mehler, Leiden, 1851.

Heráclides de Ponto, filósofo, historiador y astrónomo griego, hijo de Eutifron ó Eufron, nacido en Heraclea, fué discípulo de Platon, de Espeusipo y de Aristóteles. — De las obras que habia compuesto sobre la filosofía, las matemáticas, la música, la historia, etc., no nos queda mas que un extracto de su tratado histórico sobre *las Constituciones de los Estados*, inserto en el t. II de los *Historicorum graecorum fragmenta* de la coleccion Didot.

Heracleo I, emperador de Oriente, nacido hácia 575, muerto en 641. Hijo del exarca ó gobernador general de Africa, fué encargado por su padre de conducir á Constantinopla la expedicion que destruyó á Focas, á quien hizo cortar la cabeza, y recibió la corona que le ofrecieron el clero, el Senado y el pueblo, 610. Los 12 primeros años de su reinado fueron desastrosos. El imperio fué presa de las invasiones y los estragos de los Persas, los Avaros, los Croatas y los Servos. Pero Heracleo, habiendo podido al fin reunir un ejército suficiente, tomó una brillante revancha, 622-628, derribó del trono de Persia á Cosroes II, y obtuvo del hijo de este príncipe, Siroes, la restitucion de

las provincias que Cosroes habia conquistado de su imperio. Nuevos desastres señalaron el fin de su reinado. Los Arabes derrotaron sus ejércitos y se apoderaron de la Siria, de Jerusalem, de la Mesopotamia y del Egipto. Heracleo murió sin haber podido rechazar esta terrible invasion.

Heracleo II (CONSTANTINO), hijo del precedente, nacido en 612, emperador de Oriente, en union de su hermano Heracleónas (V. este nombre), en 641, murió al cabo de tres meses y medio de reinado.

Heráclito de Efeso, filósofo griego de la Escuela jónica, que Diógenes Laercio hace vivir hácia 540 ant. de J. C., y que murió de 60 años, hácia 480. Su padre era primer ciudadano ó jefe político de Efeso. Heráclito, que podía sucederle, cedió sus derechos á su hermano, y se dedicó exclusivamente al estudio de la filosofía. De un carácter naturalmente sombrío y melancólico, que los años no hicieron mas que aumentar, vivió lo mas separado que pudo del trato de los hombres, y aun se retiró durante algun tiempo á los montes, y no volvió á Efeso hasta que le obligó la enfermedad (una hidropesía), de que murió. Había depositado en el templo de Diana, en Efeso, un libro que contenía sus doctrinas filosóficas, que fué hallado, cerca de 167 años despues de su muerte, por Crates, el académico. Escrito en prosa jónica, y no en verso, como los de los filósofos anteriores, este libro tiene un sello de oscuridad afectada, que ha valido á su autor el sobrenombre de *oscuro*. Su verdadero título se ignora, y, segun Diógenes Laercio, trataba de la naturaleza y se dividía en tres partes: la física, la política y la moral. No lo conocemos mas que por lo que han escrito sobre él algunos autores antiguos, y por los extractos que ellos nos han dejado. En física, se ve que miraba el *fuego* como el principio universal y único, alternativamente creador y destructor de todas las cosas. En cuanto á su política y su moral, lo que de ellas se conoce no basta para formarse una idea completa de su sistema. Se comprende, sin embargo, que rechazaba el testimonio de los sentidos como engañoso, y colocaba el *criterio* de la verdad, no en la razon individual, sino en la razon universal.

Heráldica (Arte). V. BLASON.

Heraldo (*Præco*), funcionario civil en Roma; desempeñaba un empleo subalterno en los comicios, en las procesiones de los sacrificios, las ventas á pública subasta, etc.

Heraldo de armas (del alemán *Herald*, gendarme, ó *here*, armado, ó *haren*, gritar), oficial cuyas funciones eran numerosas é importantes bajo la antigua monarquía, sobre todo durante la Edad media. Convocaban los Estados generales, asistían á los casamientos y funerales de los reyes; verificaban las pruebas de nobleza, componían los escudos de armas, degradaban de la nobleza á los que se hacían indignos de ella; iban á declarar la guerra ó proclamar la paz en las cortes extranjerías, donde gozaban de la mas estricta inviolabilidad; en campaña, hacían saber á los caballeros y á los capitanes el día fijado para la batalla, y durante ella, se colocaban en un sitio elevado, para ver y notar los que cumplían mejor su deber, en los torneos y justas, señalaban el campo, colocaban los combatientes, median la liza, etc., etc. — Antes de ser heraldo de armas, se tenía que haber sido *cabalgador*, despues *aspirante á heraldo de armas* durante siete años. Al desaparecer la caballería, casi todas las funciones de los heraldos de armas cayeron en desuso, y ya no se les ve figurar mas que como simples oficiales de ceremonia en algunas circunstancias extraordinarias. Este es el papel que les designó Napoleon al restablecerlos, y que la Restauracion les conservó. Su traje consistía, bajo la antigua monarquía, en la armadura y una dalmática de terciopelo carmesí, sembrado de flores de lis de oro. La volvieron á tomar cuando la Restauracion. En el Imperio, la cota de armas era de terciopelo azul sembrada de abejas de oro.

Herard, prelado francés del siglo IX, muerto en 871. Fué nombrado arzobispo de Tours, en 855. Gozaba de grande autoridad en la Iglesia francesa, tomó parte en los trabajos de muchos concilios y fué elegido como árbitro por el papa y Roberto, obispo de Mans, en un proceso que este sostenía contra los monjes de San Calais. Era letrado y erudito. Hay de él, entre otros escritos, una coleccion de Estatutos sinodales muy curiosa para la historia del siglo IX, y que

figura en los *Instrumenta de la Gallia christiana*, tom. XIV.

Herat (CARLOS), hombre de color, nacido en Port-Salut (Santo Domingo), 1787-1850. Elevado a la presidencia de la república Haitiana, con ayuda de una revolución que derrocó a Boyer; fué derrocado a su vez, al cabo de 4 meses, por otra revolución.

Herat (Reino de). Está formado de la parte oriental del Korasan, y ha sido desmembrado del gran imperio de los Afganes. Se halla situado entre el Turquestan al N., la Persia al O. y el reino de Kabul al E. Está bañado al N. por el Heri Rud y el Murgab, al S. por el Helمند. El clima es riguroso en invierno, pero muy suave en verano, sobre todo en los valles. El suelo es fértil, sobre todo en productos agrícolas y en moreras; se crían caballos estimados. Se fabrican telas de algodón y de seda, tafletes y armas blancas. El comercio es importante. La población es de cerca de 1,500,000 hab., Tadjicks, Hazarehs, Eimaks, Afganes; la mayor parte musulmanes sunnitas; los Hazarehs, al N., son Chiitas. El Khan tiene un poder absoluto y se sostiene por la fuerza. Este país, codiciado por la Persia, ha sido hasta ahora protegido por la política inglesa. Ciudades pr. *Herat* y *Farrah*. Hoy día está ocupado por los Afganes.

Herat ó **Herat**, primitivamente **Heri**, ant. *Aria*, plaza fuerte del Afganistan, capital del reino de Herat, sobre el Heri Rud, á 430 kil. O. de Kabul, entre los 34° 26' lat. N. y 59° 48' long. E. — Está rodeada de una elevación de tierra, coronada de una muralla de ladrillos sin cocer. Se la considera como la llave del Afganistan por el lado del O., y es depósito del comercio de la Persia, de la Turquía, del Kabul y de la India. Fábricas de alfombras, antiguamente muy afamadas, hoy en decadencia, chales, armas; bazares, mezquitas numerosas, baños; 17 caravanserrillos. Ciudad inmensa, pero con calles estrechas, sucias y tortuosas. La cifra de su población, compuesta de Persas, Afganes, Tadjicks, Mongoles, Indios, etc.; se eleva próximamente á 45,000 hab. — Herat existía ya en tiempo de Alejandro. Fué mucho tiempo la capital del imperio fundado por Tamerlan, y desde hace siglo y medio, ha sido alternativamente tomada por los Afganes y los Persas.

Herault (DIDIER), filólogo y juriconsulto francés, nacido hacia 1575, muerto en 1649. Hay de él notas apreciadas sobre el *Apologético* de Tertuliano, sobre Minucio Félix; una defensa de la independencia de los soberanos contra las pretensiones de la corte de Roma, publicada bajo este título: *David Leidhreseri super doctrinæ capitibus inter Academiam Parisiensem et Societatis Jesu patres controversiis Dissertatio politica*, Estrasburgo ó Colonia, 1612, en 4º, etc.

Herault, ant. *Arauris*, río de Francia, que tiene su nacimiento en los Cevennes, cerca del pueblo de Vallerangue (Gard), y su embocadura en el Mediterráneo, y puerto de Agde. Curso de 125 kil. Pasa por Ganges, San-Guilhem y Pezenas.

Herault (El), departamento de la Francia meridional que tiene por límites: al N. E. el depart. del Gard; al N. O. el Aveyron; al O. el Tarn, al S. O. el Aude, y al S. el Mediterráneo. La superficie es de 619,800 hect.; la población de 429,878 hab. Está atravesado por las montañas del Espinouse, y limitado al N. por los montes Garrigues; las costas, cubiertas de estanques, como los de Thau y de Mauguio, son bastante malas, á causa de los terreros que forma en ellas el Ródano. Lo riegan el Herault, el Lez, el Orb, el Vidourle, y los canales del Mediodía, de Lunel, de la Peyrade, de los Estanques y de Beaucaire. Se explotan en él la hulla, el hierro, el plomo argentífero, el cobre y el mármol; hay aguas termales en Balaruc, Avesne, etc. La viña se cultiva sobre todo en el distrito de Beziers (vinos tintos de San Jorge, de San Christol, vinos blancos de Lunel y de Frontignan); se falsifican muchos vinos, llamados españoles, y muchos aguardientes. Abundancia de olivos y de moreras; plantas aromáticas y para la tintura; los cereales no se producen en cantidad suficiente; pocos prados, y sin embargo se crían muchos carneros. Manufacturas de paños y mantas; fábricas de seda, telas de algodón, bujías; fábricas de licores; tenerías, salinas, pesca activa. La cap. es *Montpellier*, y se divide en 4 distritos; Montpellier, Beziers, Lodeve y San Pons. Forma la diócesis de Montpellier, su Audiencia territorial, la Academia universitaria de

Montpellier, parte de la 16ª region militar (Montpellier), de la 5ª prefectura marítima (Toulon): antiguamente formaba parte del bajo Languedoc.

Herault de Sechelles (MARÍA JUAN), hombre político francés, nació en París (1760-1794). Oriundo de familia noble, empezó brillantemente su carrera, á los 20 años, en el Chatelet, como abogado del rey, y fué nombrado poco despues, por la recomendacion de la reina, fiscal ó abogado general. Pero las ideas de la época se apoderaron de él, y fué, desde 1789, uno de los principales autores de la Revolución. Sucesivamente miembro de la Legislativa y de la Convencion, que presidió varias veces, y sobre todo el 2 de junio, redactor de la Constitución de 1793, presidente de la fiesta nacional del 10 de agosto, con que se celebró la inauguracion de la República, enviado en mision al Este, donde « sembró guillotinas » segun sus propias palabras, no pudo sin embargo evitar la sospecha de moderantismo, fué denunciado por Robespierre, acusado por Saint-Just y condenado con Danton. Murió con este en el cadalso.

Herbaje (derecho de), tributo pagado al señor feudal en algunas provincias, por toda heredad tenida en censo. Consistía en una cabeza de ganado por 10, 20 ó 25 cabezas; se llamaba en este caso *herbaje vivo*; ó en un dinero por cabeza, si el número de los animales era inferior al número sometido al herbaje vivo; entónces se le llamaba *herbaje muerto*.

Herbart (JUAN FEDERICO), filósofo alemán, nacido en Aldemburgo (1776-1841). Discipulo de Fichte en Jena, preceptor en Berna, profesor en Göttingue, 1805, en Königsberg, 1809, vuelto á nombrar, con el mismo empleo, para la primera de estas dos ciudades, 1833, acabó por fundar una escuela que se puede considerar como la continuacion de la escuela de Kant, pero en otra direccion que la que habia seguido Fichte. Ha dejado un gran número de obras, casi todas escritas en alemán, donde combate, mas ó menos directamente, el idealismo que dominaba en su tiempo en Alemania, esforzándose en traer la filosofía á las ideas prácticas del sentido comun, basando en la experiencia el origen de todo conocimiento. Se ve esto sobre todo en su *Sicología fundada sobre la experiencia* (Psychologie, als Wissenschaft neu gegründet auf Erfahrung, Metaphysik und Mathematik) Königsberg, 1824-25, 2 tom.; en su *Filosofía práctica general* (Allgemeine praktische Philosophie), Göttingue.

Herbas, villa de Estremadura (España), en la prov. y 90 kil. N. E. de Cáceres; 6,000 hab.

Herbauge, pequeño país de la antigua Francia, en los confines de la Bretaña y del Poitou, cerca de Machecoul.

Herbelot (BARTOLOMÉ DE), orientalista, nacido en París (1625-1695), secretario intérprete del rey, 1661, profesor de lengua siríaca en el Colegio de Francia, 1692. Ha dejado una obra, única en su género, intitulada: *Biblioteca oriental ó Diccionario universal, que contiene todo lo que da á conocer á los pueblos orientales*, puesto en orden por Galland, París, 1697, en fol., la Haya, 1772-82, 4 tom., en 4º. Es una inmensa compilacion de nociones relativas á la historia eclesiástica, á las instituciones civiles y literarias, á la biografía, á la mitología, á la geografía y á los usos de los Arabes, de los Persas y de los Turcos. Se tiene de él, además, un *Diccionario árabe, persa y turco*.

Herberay des Essarts (NICOLÁS DE), traductor francés, muerto hacia 1552, no es conocido mas que por traducciones, como la de los 8 primeros libros de *Amadis de Gaula*, hechos por orden de Francisco I, la de *Flavio Josefo*, etc.

Herbers, **Herbert** ó **Hebert**, trovador francés, que vivía en la primera mitad del siglo XIII. No se le conoce mas que por una obra intitulada *Dolopathos*, romance ó compilacion de novelas, en el género oriental, que pretende haber traducido del latín de Dams lehans, monje de Haute-Seille en la diócesis de Vesoul. La primera edicion del *Dolopathos* ha sido hecha por los SS. Carlos Brunet y A. de Montaignon, sobre dos manuscritos de la Biblioteca nacional, París, 1856, en 8º.

Herberstein (SEGISMUNDO, baron DE), nacido en Vippach (Estiria), (1486-1566), empezó por la carrera militar; cumplió despues, al servicio del Imperio, varias misiones diplomáticas, sobre todo en Rusia. Su libro, *Rerum Moscoviticarum Commentarii*, que com puso para complacer al archiduque Fernando, está

lleno de observaciones juiciosas, y merece aun ser leído. Ha sido recientemente traducido al francés.

Herberstein (JUAN CARLOS conde DE), prelado alemán (1722-1787), obispo de Laybach; publicó, en 1782, una carta pastoral, donde exponía los derechos de los príncipes, del papa y de los obispos, hacia el elogio de las reformas de José II, y se pronunciaba contra los conventos.

Herbert de Cherbury (LORD EDUARDO), nacido en el castillo de Montgomery (Gales), 1581-1648, hijo de una antigua y noble familia, se casó, á los 15 años, ántes de haber concluido sus estudios, sin que por eso dejara de adquirir una instruccion muy vasta. Hizo, como voluntario, bajo las órdenes del príncipe de Orange, la campaña de 1609, en la guerra para la sucesion de Cléveris, despues la de 1614; fué enviado, por Jacobo I, á Francia, como embajador de Inglaterra; creado par de Irlanda en 1625; par de Inglaterra en 1631; se pronunció al principio por Carlos I en la guerra que debía conducir á este príncipe al cadalso, despues le abandonó, y, segun Horacio Walpole, combatió en el ejército parlamentario. Ha dejado un tratado: *De Veritate, prout distinguitur a revelatione, a verisimili, a falso*, que erige el deísmo en sistema y niega la utilidad de la revelacion; *Memorias* publicadas por Horacio Walpole, que son curiosas con motivo de los detalles que contienen sobre la sociedad de su tiempo, etc.

Herbert (SIR TOMÁS), viajero ó historiador inglés, nacido en York hacia 1610, muerto en 1682. Hizo sus estudios en Oxford y Cambridge, viajó en Asia y Africa, visitó una parte de la Europa, figuró en la guerra civil, al principio por el Largo Parlamento, despues por Carlos I. En la Restauracion, se entregó exclusivamente á trabajos históricos. La *Threnodia Carolina*, que figura en la coleccion de las *Memorias sobre la revolucion de Inglaterra*, publicada por M. Guizot, es de él.

Herbés, villa de España, en la provincia de Cáceres. El país es fértil en vinos. Paños ordinarios; 6,000 hab.

Herbiers (Los), *Herbadilla*, cabeza de canton del distrito y á 40 kil. N. E. de La Roche del Yon (Vendée), capilla ogival, construida en la vecindad, en el monte de las Calandrias, por las duquesas de Angulema y de Berry, en memoria de los Vendeanos muertos en la guerra civil; 2,681 hab., de ellos 1,855 aglomerados.

Herbst (JUAN FEDERICO GUILLERMO), naturalista alemán, nacido en Petershagen (principado de Minden), 1743-1807; ministro luterano, que adquirió gran celebridad como entomologista. Entre las obras que ha dejado sobre esta ciencia, las que han sido reunidas bajo el título de *Sistema natural de todos los insectos conocidos*, Berlin, 1783-1804, 11 tom. en 8º, son justamente estimadas.

Herculano, *Herculanium*, ciudad de la antigua Campania (Italia meridional), en el mar Tirreno, cerca y al S. E. de Nápoles. Los antiguos la creían fundada por Hércules, y Petronio la llamó *Herculis Ponticum*. Había llegado á ser una de las residencias favoritas de los ricos patricios de la Roma imperial, cuando, en el reinado de Tito, en 79 despues de J. C., el suelo en que estaba construida se hundió por efecto de un terremoto, y el Vesuvio, que hacia su primera erupcion histórica, la cubrió al mismo tiempo con una espesa capa de lava, bajo la que ha quedado sepultada cerca de 17 siglos. Fué hallada en 1713 por el arquitecto Francisco Pichetti de Nápoles. Las excavaciones, que despues no han cesado de practicarse, han enriquecido el Museo Borbon de Nápoles con una multitud de objetos curiosos, y descubiertos, además de casas particulares, arcos de triunfo, un magnífico teatro que podía contener 8,000 espectadores, y una basilica, cuya longitud es de 228 pies, y la latitud de 132. La obra mas completa sobre las ruinas de Herculano es la de M. Guillermo Zahn.

Hércules, nombre de muchos personajes de las mitologías orientales, cuya existencia y acciones pueden haber tenido algun fundamento histórico, pero han sido singularmente embellecidos por las tradiciones populares, y las ficciones de los primeros poetas. Diodoro no habla mas que de 3 Hércules, pero Ciceron, cuenta 6, y Varron va hasta 42. El Hércules de los Griegos es el mas célebre de todos, y es de presumir que su historia se ha enriquecido mucho en detrimento de la de sus homónimos. La

Fábula le hace nacer del comercio ilegítimo de Júpiter con Alcmena, mujer de Anfitrión, rey de Tirinlia, y como Anfitrión era hijo de Alcea, el nombre de Alcides fué dado tambien á Hércules. Desde la cuna hizo presumir lo que seria un día, ahogando con sus manos dos serpientes que Juno, furiosa de la infidelidad de Júpiter, habia enviado para que le devoraran. Su estatura y su fuerza sobrepujaron pronto las de los hombres mas altos y fuertes de su tiempo; y le permitieron llevar á cabo, no sin peligros y sin gloria, los 12 trabajos que Euristeo, su hermano uterino, le impuso por orden del oráculo de Delfos, en castigo de la muerte dada á su primera mujer, Megara, y de sus hijos que mató en un acceso de cólera. Así, sometiéndose á las órdenes del oráculo, ahogó entre sus brazos al león de la selva de Nemea, cuya piel llevó toda su vida sobre los hombros, á guisa de trofeo; mató la hidra de Lerna, destrozando de un solo golpe sus siete cabezas, que cortadas separadamente renacian de nuevo al momento; se apoderó del javalí de Erimanto; alcanzó, despues de un año de persecucion, la cierva de los pies de bronce; derrotó á las Amazonas y cogió á su reina Hipólita, que dió por mujer á Teseo, su compañero y émulo; limpió los establos de Augias, rey de Elida, inundándolos con las aguas del río Alfeo, que separó de su curso; libró las llanuras de Maraton del Minotauro que las asolaba; dió el rey Diomedes á comer á sus propios caballos, que este príncipe alimentaba con carne humana; hizo morir á Gerion y se apoderó de sus bueyes; sacó á Teseo de los infiernos, trayéndose al Cerbero encadenado; y en fin, robó de los jardines de las Hespérides sus preciosas manzanas de oro. A estos 12 trabajos, las tradiciones fabulosas añaden otros muchos; sus luchas victoriosas con el río Aqueloo, el gigante Anteo, el bandido Caco y los Centauros; la separacion de la Europa del Africa que hizo, introduciendo el Océano en el Mediterráneo por la ruptura de las dos montañas Calpe y Abila, llamadas, desde entónces, las *Columnas de Hércules*; la libertad de Alcésates, á quien sacó tambien de los infiernos. La muerte de Eurito, rey de Ecalia, cuya hija robó, fué la última de sus hazañas. Su mujer Deyanira, celosa de esta conquista, le envió el vestido impregnado con la sangre del centauro Neso, sangre que era un veneno mortal. Apenas se lo puso Hércules que se sintió abrasar de un fuego interior. Loco de dolor, lanzó en el mar al desgraciado Hylas, que le habia llevado el vestido fatal, y se precipitó en las llamas de una hoguera construida y encendida por sus manos en la cima del monte Eta. Admitido en el Olimpo, despues de su muerte, se casó con Hebe, diosa de la juventud. — Despues del Hércules de los Griegos, el mas famoso era el de los Fenicios, cuya leyenda, segun Diodoro, se ha sacado de la del precedente. El *Hércules Egipcio*, hijo del Nilo; el *Hércules de Creta*, uno de los dáctilos Ideos, adorado como conquistador; el *Hércules Lidio*, que llevó en un combate un vestido de mujer, lo que dió quizás origen á la fábula de Hércules hilando á los pies de Onfalia; el *Hércules Persa*, gran cazador; el *Hércules Indio*, origen de los reyes de este país; sin duda han contribuido, mas ó menos, por algunas de sus aventuras, á dar á la leyenda del primer Hércules las proporciones con que le encontramos en la mitología griega.

Hércules (Isla de), en la punta N. O. de la Cerdeña, hoy *Asinara*.

Hércules (MAXIMIANO). V. MAXIMIANO.

Herculis Liburni Portus, nombre ant. de LIORNA.

Herculis Moneci Portus, nombre ant. de MONACO.

Hercinia, *Hercinia silva*, en alemán Harz-Wald, vasta selva que, segun César, cubria la Germania, entre los montes Hercinios y el Rin.

Hercinio Kárpato (Sistema). Abraza segun Balbi, todas las cordilleras comprendidas entre el Rin, el Niéper, el Danubio, las llanuras de Alemania setentrional y las de la Polonia occidental.

Hercinios (Montes), antiguo nombre del *Erzgebirge*.

Herder (JUAN GOTTFRIED), nacido en Mohrungen (Prusia oriental), en 1744, muerto en 1803. Literato, teólogo, filósofo, crítico y filólogo, ha sido uno de los escritores de Alemania que han ejercido mayor influencia en su tiempo. Nacido pobre, conquistó con

su trabajo y su mérito una alta posición literaria, y honrosos destinos. Adversario de la filosofía crítica, se esforzó en refutar las principales obras de Kant y puso en claro los defectos de su *Critica de la razón pura*, cuya profundidad no comprendió. Se le puede colocar, con Vico, entre los fundadores de una ciencia nueva aun en su tiempo, la filosofía de la historia, en que ha desplegado una superioridad incontestable y una sana originalidad. Sus dos primeras obras: *Fragmentos sobre la nueva literatura alemana*, y *Selvas críticas*, asombraron á sus contemporáneos por el tono imperioso y algunas veces amargo que en ellas prevalece, y también por el calor de entusiasmo que en ellas se revela. Comparando á Homero y Klopstock, á Píndaro y los líricos del siglo XVIII, á Teócrito y Gessner, á Anacreonte y Gleim, echó los cimientos de una estética nueva. Pero su principal obra, en esta vía que abrió á su siglo, intitulada: *Espíritu de la poesía hebráica*, fué una verdadera revelación y contribuyó poderosamente á la revolución en la historia y la crítica de las obras del arte y de la literatura que, desde Alemania se extendió pronto en toda Europa. Sus *Ideas sobre la filosofía de la humanidad* han sido traducidas al francés por Edgar Quinet, 1827, 3 tom. en 8º, y su libro del *Espíritu de la poesía hebráica*, por la Señora baronesa de Carlowitz, 1845, 1 tom. en 12º. Sus *Obras completas*, publicadas en Tubingue, 1806-10, forman 45 tom. en 8º. Han sido reimprimadas en 1817, en la misma ciudad y con la misma forma, en 60 tom.

Herdónia, *Herdonia*, ciudad de la antigua Apulia (Italia meridional), al S. E. de *Luceria*. Anibal batió á los Romanos en sus cercanías, en 212 y 210 ánt. de J. C.

Herdonio, *Herdonius*, Sabino que, á la cabeza de 4,000 desterrados, sorprendió de noche el Capitolio, en 460 ánt. de J. C.

Herduar, *Hurdwar* ó *Harduar*, en inglés *Hurdward*, ciudad santa de los Indios, en el Pendjab, (Indostan inglés), á 170 kil. N. E. de Delhi, sobre el Ganges.

Heredia (José María), poeta célebre de Cuba, nacido en Santiago, 1803, muerto en Toluca (Méjico), en 1839. A la edad de diez años, empezó á escribir su colección de versos intitulada: *Ensayos poéticos*. Su padre, sabio magistrado, le llevó á Caracas, después á Méjico, donde Heredia siguió sus estudios, y de vuelta á la Habana, fué recibido abogado. En 1828, fué condenado al destierro por haber conspirado por la independencia de su patria; se refugió en Nueva York y publicó allí un tomo de poesías notables. El presidente de Méjico, Victoria, le nombró desde 1826, ministro de la Audiencia. En 1831, hizo parecer sus *Lecciones sobre la Historia universal*, notables por la claridad del estilo y la profundidad de las ideas. Pudo volver á Cuba, en 1836; pero pronto fué llamado á Méjico por los ministros que reclamaban el concurso de sus luces. Se han publicado sus *Obras*, en Barcelona, 1840, después en Nueva York; se encuentran en ellas odas, llenas de melancolía y de dulce desvarío, y sobre todo el canto *Al Niágara*, que es de un poeta de primer orden. Se cita su tragedia de *Tiberio* y muchas tragedias traducidas de Voltaire, Alfieri y Chenier. Es uno de los grandes poetas de la América española.

Heredia (Fernando de), gran maestro de la orden de San Juan de Jerusalén. Este español residía en Roma á mediados del siglo XIV, y fué uno de los mas distinguidos por su valor y su política; visitó los Santos Lugares, obtuvo la ballía de Caspe, la castellanía de Amposta, y el gran priorato de Cataluña. Inocencio VI le nombró gobernador general del condado de Aviñon, cuya ciudad fortificó Heredia de una manera formidable. Luego obtuvo el priorato de San Gil, después el mayor de Castilla, y finalmente, fué electo gran maestro en 1376. En la guerra entre Carlos V de Francia y Eduardo III de Inglaterra, Heredia tomó partido por el primero, y le prestó señalados servicios como capitán y como diplomático. La guerra concluyó por su mediación, y en seguida pasó el gran maestro á Malta á tomar posesión de su dignidad, y uniéndose á la armada veneciana, se encargó del mando general de ella contra los Turcos. En el sitio de Patrás, en la Morea, combatió cuerpo á cuerpo y fué el primero que entró en la ciudad por asalto, 1378. Fué luego prisionero de los Turcos, y se rescató devolviendo á Patrás. Volvió

á Francia, y habiendo reconocido á Clemente VII, antipapa de Aviñon, su conducta irritó á Urbano VI; que le depuso de su dignidad de gran maestro. — Heredia murió en 1396.

Heredia el Adelantado (Pedro de), nació en Madrid, y tuvo que huir de la corte por haber muerto tres hombres en una pendencia; en la isla Española, donde fué á refugiarse, heredó de un amigo suyo varias haciendas en el sitio de Asua. En 1526 pasó á la prov. de Santa Marta de teniente del gobernador Pedro Badillo, y allí fué donde empezó á dar muestra de su valor, en las batallas que se ofrecieron con los Indios. En 1532 regresó á Castilla, y pidió al emperador Carlos Quinto el gobierno y descubrimiento de la prov. de Cartagena, que hasta entonces no se había recorrido, á causa del genio indómito y guerrero de los indígenas. El emperador le concedió esta merced, y le señaló por límites, desde el Rio Grande de la Magdalena hasta el Darien, y tierra adentro hasta la línea equinoccial. Se dió á la vela con un galeón y dos carabelas, y con reducidas fuerzas siguió el rumbo desde la isla Española, donde tocó, hasta la costa de Tierra Firme. Abordó en un puerto de la figura del de Cartagena en España, á la boca del cual había una isla llamada Codego, y por estas semejanzas dió el nombre de Cartagena á la ciudad que fundó en 1533 con aquellos pocos españoles que llevaba. Algunos envidiosos de su gloria quisieron desacreditar su conducta, y lograron que le llevaran preso á Castilla; pero el Consejo de Indias le devolvió sus honores y empleo. — En 1555, volviendo de nuevo á España, se ahogó en Arenas Gordas, donde se sumergió su escuadrilla.

Heredia (Pedro de), escultor español, del siglo XVI, discípulo del célebre Guillen, en Sevilla. Entre otras de las obras que se deben á su cincel, se citan con elogio el *Misterio de la Tránsito del Señor*, que ejecutó en 1555 para el retablo mayor de aquella catedral, y la *Historia de los cinco panes* y varias estatuas de Santos que trabajó para el propio retablo desde el año 1557 al 1562.

Heredia (Pedro Miguel de); nació en Valladolid en 1590; fué primer médico de Felipe IV, y murió en la corte de este rey en 1659. Su discípulo, Pedro Barca de Astorga, publicó sus obras, que fueron muy estimadas en su siglo.

Hereford, ciudad y distrito electoral de Inglaterra, capital del condado de este nombre, sobre el Wye, á 195 kil. N. O. de Londres y á 80 kil. de Birmingham. Está bien construida y cruzada de hermosas calles. Su catedral, fundada en 825, reconstruida en el siglo XI, es notable por su torre cuadrada y su fachada. Su obispado existe desde la época bretona. Nell Gwynn y David Garrick nacieron en ella. — Fábricas de guantes; 16,000 hab. — El condado, situado al S. O. de Inglaterra, en la frontera del país de Gales, es llamado el *Jardin* de Inglaterra. Cereales, pastos, ganados. Muchos ejemplos de longevidad; 224,000 hectáreas, de las que 191,000 son susceptibles de cultivo; 124,000 hab. Muchas ruinas de castillos fuertes.

Herejía (del griego *αἵρεσις*, elección). Esta palabra, que hoy se toma en mal sentido, en su origen no significaba mas que una cosa escogida y preferida á cualquier otra. En la Grecia, las diversas escuelas de filosofía se llamaban herejías; así es que se decía la herejía peripatética, la herejía estóica, la herejía cristiana ó de los nazarenos, que era la doctrina de Jesucristo. Así pues, las herejías, es decir las sectas, creencias, religiones escogidas, en cuanto al nombre no tenían nada de vituperable, y solo podían serlo por sus doctrinas. La Iglesia católica define la herejía: toda opinión contraria á la verdad, toda creencia que no sea la fe revelada. *Es formal* cuando hay mala fe ó terquedad; en el caso contrario es *materal*.

Herencia, villa de la prov. y á 60 kil. N. E. de Ciudad Real (España), cerca de la orilla derecha del Gigüela. Granos, vinos y aceite; fábricas de jabón y de chocolate; 7,500 hab. — Está situada en terreno llano, cerca de la Sierra de Cara, y es de moderna fundación.

Heremio (C. Poncio), general samnita que, en 321 ántes de J. C., hizo pasar, debajo del yugo, en el desfiladero de Caudium (Horcas Caudinas), á dos ejércitos romanos, y sufrió al año siguiente la misma humillación que le impuso el cónsul Publilio Filo.

Herford, ciud. de la Westfalia (Estados prusianos), en la confluencia del Aa y del Bega con el Werra, á 24 kil. S. O. de Minden. Está rodeada de murallas y es notable por su museo de antigüedades westfalianas, y por el sepulcro de Witikind, que fué trasportado allí en 1414, de la ciudad de Edger, donde Carlos IV lo había hecho erigir en 1377; 8,000 hab.

Heriban (del alemán *heer*, ejército, y *hann*, convocación), voz pública por la que un señor feudal convocaba á sus vasallos; multa en que incurrian los que la desobedecían; censo ó impuesto exigido por el señor.

Heriart de Thury (Luis Estéban Francisco, vizconde de), nacido en la aldea francesa de Thury, de la que su padre era señor, cerca de Senlis, en 1777, muerto en Roma en 1854. Recibió una excelente educación y fué admitido, en 1795, en la Escuela de Minas. Nombrado ingeniero en jefe de minas y director de obras públicas del departamento del Sena, bajo Napoleón I, hizo ejecutar trabajos considerables en las catacumbas de Paris. Fué, bajo la Restauración, diputado, miembro de la Academia de Ciencias, presidente de la Sociedad de agricultura. Hay de él obras, aun consultadas, sobre mineralogía y geología, muchas Memorias publicadas en el *Diario de Minas* y una interesante *Descripción de las Catacumbas*.

Heriart du Vatie (Luis de), sabio jurisconsulto francés, nacido en Soissons (1687-1752). Hijo de una familia noble, tomó al principio la carrera militar, pero su falta de fortuna le hizo abandonarla, y entró sucesivamente en la orden de San Benito y en la del Oratorio; y concluyó por hacerse recibir abogado en el Parlamento de Paris. Ha dejado, en derecho canónico, entre otras obras que hacen autoridad: *Las Leyes eclesiásticas de Francia en su orden natural*, y un *Análisis de los libros de Derecho canónico comparados con los usos de la Iglesia galicana*, cuya mejor edición es la de Paris, 1771, en fol. Entre sus obras de derecho civil, es preciso citar los dos libros 3º y 4º que ha añadido al *Derecho público* de Domat.

Heriart y San Valbert, cabeza de canton (Alto Saona) en el distrito y á 27 kil. S. E. de Lure, á 56 kil. de Vesoul (Francia). Iglesia consistorial de la Confesion de Augsburgo, antiguo castillo. Filaturas de algodón, fáb. de percal., tenerías, etc.; 2,826 hab.

Herisau, *Augia Domini*, ciudad de Suiza, canton á 12 kil. N. O. de Apenzell, capit. del Estado de los *Rhodes* (distritos) exteriores. Bella ciudad, ventajosamente situada. Grande y hermosa iglesia con una antigua torre, ruinas de los castillos de Rosenberg y de Rosenberg; 9,000 hab. Fué asiento de la primer iglesia cristiana que se formó en Suiza.

Herissau (Luis Teodoro), literato francés, nacido en Paris (1743-1811). Fué recibido abogado en 1765, pasó á estudiar á Alemania el derecho germánico, fué agregado á la legación de la dieta de Ratisbona, y á su vuelta á Paris, cultivó las letras hasta su muerte. Tenemos de él: algunos elogios, fábulas, misceláneas literarias, una *Vida de Gesner*, etc.

Herissant (Luis Antonio Próspero), hermano del precedente, nacido en Paris (1745-1769), ha dejado, entre otras obras (elogios, fábulas, etc.), una *Biblioteca física de la Francia, ó Lista de todas las obras, tanto impresas como manuscritas que tratan de la historia natural de este reino*, 1771, en 8º.

Heristal ó *Herstal*, ciudad de Bélgica, en la orilla izquierda del Mosa, prov. y á 6 kil. N. E. de Lieja; 6,000 hab. Iglesia fundada por Carlomagno, pero reconstruida en 1677. Pepino, mayordomo de Austrasia, tuvo en ella un castillo, de donde le vino el sobrenombre de Heristal. Sus últimas ruinas han desaparecido en 1854.

Herius, nombre latino del Vilaine.

Hericio (David), literato, médico y astrólogo alemán, nacido en Zeitz (Misnia), 1558-1636. Publicó varias obras de medicina, y *Etemérides*, donde predice los cambios del tiempo; tuvieron una boga inmensa en toda Europa. Creía en la influencia de la conjunción de los astros, y fué uno de los grandes apóstoles de la astrología.

Herm, pequeña isla á 6 kil. E. de Guernesey, de que depende.

Hermæum promontorium, cabo de Africa al E. de Cartago; hoy cabo *Bona*.

Hermafrodita, hijo de Mercurio y de Venus. Una náyade que no había podido lograr su amor, obtuvo

de los dioses que confundiesen sus dos cuerpos en uno solo.

Herman ó *Hermann* (Armando Marcial José), nacido en San Pol (Francia), 1759-1795. Después de buenos estudios, tomó la carrera judicial, y fué sucesivamente sustituto del abogado general del consejo superior del Artois, juez y presidente criminal del Paso de Calais. Revolucionario moderado hasta entonces, sufrió pronto la funesta influencia de Robespierre, con quien tenía amistad, y quien le hizo nombrar presidente del tribunal revolucionario, 1793. La reina María Antonieta, los Hebertistas, los Dantonistas, los realistas moderados, comparecieron ante él, y fueron enviados al cadalso. Tuvo la misma suerte como terrorista después de la caída de Robespierre.

Hermanas grises ó *de la Caridad*, monjas instituidas por san Vicente de Paul y Luisa de Marillac, en 1635, para cuidar á los enfermos ó instruir á los niños, siguen la regla de San Francisco, y no están enclaustradas.

Hermandad (La Santa) esta reunion de gente armada para perseguir en cuadrilla á los malhechores y salteadores de caminos, es de antiquísimo origen en España. Hubo dos hermandades, la Vieja y la Nueva. La Vieja tuvo principio en la minoría de Don Alonso el Bueno, cuando los vecinos de Toledo y Talavera se reunieron y armaron para perseguir á los parciales desbandados de los Castros y los Laras, y á otros forajidos que infestaban los montes de Toledo y Sierra Morena. Los reyes de España, que ocupados en continuas guerras, no podían atender á la seguridad de los caminos, aprobaron cuanto estos asociados ó hermanos ejecutaban, concediéndoles varios privilegios, y como los efectos de esta asociación eran tan buenos para campesinos y caminantes, unos y otros dieron en llamarla Santa Hermandad. Tras de las hermandades de Toledo y Talavera, se formó la de Ciudad Real, después que esta población fué fundada por D. Alonso el Sabio. — La Hermandad Nueva fué instituida por los reyes Católicos en unas leyes que publicaron en la ciudad de Córdoba á 7 de julio de 1496, con el mismo fin de perseguir malhechores, y los forajidos que andaban por los montes y caminos desde el tiempo de Don Enrique IV. Las hermandades tenían sus privilegios notables y su jurisdicción muy independiente. Nombraban sus alcaldes, aguaciles y cuadrilleros, y celebraban sus *legas* ó juntas generales, para tratar y proveer todo lo concerniente á la hermandad.

Hermanfredo, último rey de Turingia, hijo de Bazin, asesinó á sus dos hermanos para poseer solo toda la herencia paternal; pero no habiendo sido fiel á sus promesas hacia Thierry, rey de los Francos austrasianos, que le había ayudado en su usurpación, este le hizo precipitar desde lo alto de las murallas de Tolbiac, 530, y reunió la Turingia á sus Estados.

Hermangarda, hija de Didier, rey de los Lombardos, y mujer de Carlomagno, quien la repudió después de un año. — Primera mujer de Luis el Piadoso, y madre de Lotario, Pepino y Luis el Germánico. — Hija de Luis II, rey de Italia y emperador, hacia 859, se casó con Boson, rey de la Borgoña cisjurana, 879, enviudó, 889, y fué á morir á un convento, después de haber gobernado, durante la menor edad de su hijo, *Luis el Ciego*.

Hermanitas de los Pobres, asociación formada, en 1838, por un vicario de San Servan, y dos pobres obreras, para socorrer á los ancianos. A fuerza de zelo, la obra se ha extendido; varias casas han sido fundadas en diferentes ciudades de Francia, y Pio IX la ha aprobado en 1854.

Hermann, V. ARMINIO.

Hermann (Juan), médico y naturalista francés, 1738-1800. Hijo de un pastor de la iglesia reformada, estudió la medicina en Estrasburgo, donde fué recibido doctor, y se dedicó al profesorado y al estudio de las ciencias médicas y naturales. Estrasburgo le debe su primera enseñanza pública de historia natural, una biblioteca de 18,000 vol. de obras relativas á esta ciencia, y ricas colecciones, á la formación de las cuales había consagrado la mayor parte de sus rentas. Ha dejado varias obras útiles sobre las ciencias naturales, y ha enriquecido tambien varias obras periódicas de artículos interesantes, sin contar las notas marginales que se encuentran en los libros

que había leído, notas que formarían reunidas una colección de 25 á 30 tomos.

Hermann (JUAN GODOFREDO SANTIAGO), célebre filólogo alemán, nació en Leipzig (1772-1848), fué profesor en la Universidad de esta ciudad, y socio corresponsal de la Academia de Inscripciones y Bellas Letras de Francia desde 1835. Es conocido por sus ediciones de las *Orfías*, 1805, de los *Himnos de Homero*, 1806, de varias tragedias griegas, y por sus excelentes trabajos sobre la lengua griega.

Hermann (CARLOS FEDERICO), filólogo alemán, nació en Francfort del Oder (1804-1855). Fué uno de los sabios más distinguidos de la Alemania moderna, sucesivamente profesor en Heidelberg, en Marburgo, y en Göttingue. Había adquirido mucha erudición. La vida pública y privada de los Griegos, la filosofía, la mitología, la literatura de los antiguos, le eran sobre todo muy familiares, como lo prueban las numerosas obras que ha dejado sobre estas materias; entre otras: *Quæstiones de jure et auctoritate Magistratum apud Athenienses*, Heidelberg, 1829; *Ueber das Verhältniss der neuern speculativen Philosophie zur Klassischen Alterthumsforschung* (De las relaciones de la filosofía nueva especulativa con la Arqueología clásica), ibid., 1829; *Lehrbuch der griechischen Antiquitäten* (Manual de las antigüedades griegas), 4 ediciones, 1855, 3 tomos, etc.

Hermanos de Búrgos (Orden de los). Esta orden militar y hospitalaria fué instituida en 1212 por el rey D. Alfonso VIII de Castilla, para amparar y escollar á los muchos peregrinos que se dirigían á Santiago de Galicia. El distintivo era una cruz encarnada, como la de Calatrava, y en el centro un castillo azul.

Hermanos Arvaes. V. ARVAES.

Hermanos blancos, nombre de los Carmelitas en Inglaterra.

Hermanos de la Caridad. V. CARIDAD.

Hermanos de la Costa. V. FILIBUSTEROS.

Hermanos de la Cruz. V. FLAGELANTAS.

Hermanos de las Escuelas Cristianas. V. ESCUELAS CRISTIANAS.

Hermanos grises, nombre de los Agustinos en Inglaterra.

Hermanos Menores ó Mínimos. V. FRANCISCANOS.

Hermanos Moravos. V. MORAVOS.

Hermanos negros, nombre de los Dominicos en Inglaterra.

Hermanos Pontífices. V. PONTÍFICES.

Hermanos Predicadores. V. DOMINICOS.

Hermanos de San Juan de Dios. V. CARIDAD (Hermanos de la).

Hermanstadt, en húngaro *Nagy Szeben*, ciudad de los Estados austriacos, capit. de la Transilvania, cab. del país de los Sajones y del círculo que lleva su nombre, residencia del gobierno, á 580 kilom. S. E. de Pesth, y 115 S. E. de Klausenburgo. Está situada en una gran altiplanicie al N. del Cibin, de donde toma origen su nombre en lengua rumana *Cibiniu*, y dividida en ciudad alta y ciudad baja. Nótase una hermosa plaza de mercado adornada con estatuas y fuentes, una gran catedral protestante; el palacio nacional de los Sajones, la casa de ayuntamiento, etc.; numerosos establecimientos de instrucción y de beneficencia, industrias muy variadas; 22,000 hab., de los cuales son 12,000 protestantes, los demás católicos, griegos no unidos, judíos, etc. Debe su nombre, dicese, á un ciudadano de Nuremberg, llamado Hermann, que habría establecido en el siglo VIII una colonia alemana en este punto. — El círculo tiene una superficie de 1,410 kil. cuadrados, y 370,000 hab. Suelo montuoso, regado por el Aluta; hermosos bosques, vinos, maíz, etc.

Hermanrico, rey de los Godos, de la familia de los Amales (336-376), hizo numerosas conquistas, pero vencido por los Hunos, se mató desesperado.

Hermant (JUAN), nacido en Caen (Francia), 1650-1725, cura de Maltot, cerca de esta ciudad, autor de numerosos trabajos históricos, sobre materias religiosas, que se recomiendan, más por la extensión de las investigaciones, que por el estilo y el método. Citemos solamente: *Historia de los Concilios*, Rouen, 1704, 4 tomos en 12°; *Historia del establecimiento de las órdenes religiosas y de las congregaciones regulares y seculares de la Iglesia*, Rouen, 1697, en 12°; *Historia de las herejías*, Rouen, 1717, 4 tomos en 12°.

Hermas, uno de los más antiguos padres de la

Iglesia, conocido por un libro titulado *el Pastor*, que escribió, dicen, hácia fines del 1° siglo desp. de J. C., y que contiene, bajo la forma de diálogos, instrucciones sobre la penitencia, las limosnas y las buenas obras. Muy estimado por los primeros Padres de la Iglesia, este libro ha caído después en descrédito. El original griego se ha perdido, pero se poseen dos traducciones latinas, la una muy antigua, reimpressa varias veces, y la otra bastante diferente de la primera, descubierta recientemente por M. Dressel en un manuscrito de Roma, Leipzig, 1857.

Hermatena, busto representando por un lado á Mercurio, y por el otro á Minerva. Los Griegos y los Romanos adornaban con él sus casas.

Hermelin (SAMUEL GUSTAVO, baron DE), mineralogista sueco, nacido en Estocolmo (1744-1820). Fué uno de los hombres más ilustres de la Suecia. En recompensa de sus servicios, el cuerpo de la nobleza hizo acuñar en su honor, 1800, una medalla cuya inscripción los resume. Ejeculó ó hizo ejecutar á sus expensas 30 mapas geográficos detallados, de las provincias de la Suecia y de la Finlandia, de los cuales algunos son todavía los más exactos que se poseen sobre los países á que se refieren. Ha dejado además algunas obras sobre la industria, la historia natural, etc., de algunas provincias de la Suecia. Murió arruinado, pero honrado.

Hermenegildo (San), hijo del rey de los Godos de España, Leovigildo, se casó con la hija de Brunquilda y de Sigeberto, rey de Austrasia, Ingunda, quien le convirtió al catolicismo. Hermenegildo fué pues el jefe de los católicos, sublevados contra el rey, perseguido en Córdoba, despojado de su patrimonio de Sevilla y desterrado á Valencia. Sublevado segunda vez, fué batido y encerrado en Tarragona; rehusó convertirse de nuevo al arrianismo, y le cortaron la cabeza, en 586. Los Españoles le veneran como santo y la Iglesia romana le ha colocado en el número de los mártires.

Hermenegildo (Orden militar de). Fué instituida por D. Fernando VII en 19 de enero de 1815. La divisa es una cruz de esmalte blanco, pendiente de una corona real y de una cinta carmesi con cabos blancos. En el anverso un círculo en que está esmaltada la efigie de San Hermenegildo á caballo, con una palma en la mano derecha, y en el reverso la cifra de Fernando VII. Alrededor de la efigie del santo se lee: *Premio á la constancia militar*. — Hay tres clases de caballeros: los simples caballeros, que no llevan más que la cruz pendiente de la cinta, y que deben contar 25 años de servicio activo militar sin la menor nota; los comendadores, que llevan además la placa, y tienen 40 años de servicio activo; y las grandes cruces, que son los generales, y que llevan además una banda con los colores de la cinta de la orden. Estos tienen el tratamiento de excelencia.

Hermes, nombre griego de Mercurio.

Hermes (ISAAC), pintor y escultor español, vivía al fin del siglo XVI. Ha decorado con talento varias iglesias de Tarragona.

Hermes Trimejisto. V. THOTH.

Hermes (JORGE), teólogo católico alemán, nacido en Dreyerwald (Westfalia), 1755-1831. Fué sucesivamente profesor en la Universidad de Munster y en la de Bonn. Inspirado por las doctrinas de Kant, quiso sustituir la razón á la fe en la interpretación de las Escrituras. Su doctrina, que ha hecho escuela, ha sido condenada en Roma. Tenemos de él entre otras obras: *Einleitung in die Christ-Katholische Theologie* (Introducción á la teología católica), Munster, 1819 y 1831.

Hermes (JUAN AUGUSTO), teólogo y predicador alemán, nacido en Magdeburgo (1736-1822). Fué primero pietista, luego racionalista. Uno de sus libros, el *Manual de la religión*, ha sido traducido en francés por la reina Isabel de Prusia, mujer de Federico II, Berlin, 1784. La cuarta edición alemana es de 1791; Berlin, 2 tomos.

Hermesianax, poeta elegiaco griego, nacido en Colofon. Era contemporáneo de Filipo y de Alejandro. Escribió hácia el año 336 ant. de J. C., tres libros de elegías dirigidos á su amada, y que no se conocen más que por algunos extractos del tercero, conservados por Ateneo, y publicados en los *Poeta elegiaci*, de Schneidewin, Göttingue, 1838.

Herm-Heracles, bustos de Mercurio y de Hércules, analogistas á los Hermatenas.

Hermias, soberano de Atarné y de Asos (Misia), nacido en Bitinia, vivía en 350 ant. de J. C. Era eunuco y esclavo de Eúbulo, quien de simple ciudadano de Atarné, se elevó á la soberanía; Hermias le sucedió pero atraído á una emboscada por Mentor, general de Oco, rey de Persia, fué condenado á muerte, 354 ant. de J. C. Aristóteles, su maestro y su amigo, que se casó con su hermana ó su hija adoptiva, ha consagrado á su memoria una oda que nos ha sido conservada en sus obras.

Hermias, filósofo cristiano del siglo II, conocido por su obra: *Irrisio de los filósofos paganos*, contra la insuficiencia de la filosofía antigua y sus contradicciones sobre todas las cuestiones importantes. Este libro, en forma de diálogo, siguiendo el método de Luciano, tiene á menudo su mordaz y picaresca ironía. Ha sido impreso varias veces; la mejor edición es la de Dommerich, con notas de Wolf, Gale y Worth, Halle, 1764, en 8°; y la traducción francesa más fiel es debida á M. Stievenard, en las *Memorias de la Academia de Estanislaou*.

Hermias, filósofo platónico del siglo V, nacido en Alejandría, donde profesó y fué estimado por su excelente moralidad. Sus dos hijos fueron discípulos de Proclo.

Hermida (BENITO Y PORRAS BERMUDEZ MALDONADO), magistrado y hombre político español, nació en Santiago de Galicia (1736-1814). Después de haber servido fielmente á su país como magistrado y administrador, cayó en desgracia, 1802, y se retiró á Zaragoza, donde se consagró al culto de las letras. De 1808 á 1813, combatió con la espada y la pluma, á pesar de su edad, por la independencia de su país. Tenemos de él una traducción del *Paraíso perdido* y varios escritos políticos.

Hermigua, ciudad de la isla de Gomera (Islas Canarias). Vinos, aceite, lino, ganado; 1,900 hab.

Hermiguez (GONZALO), guerrero y poeta portugués del siglo XII, mereció bajo los órdenes de Alfonso Henriquez el sobrenombre de *Traga-Mouros*. Su nombre se refiere á una leyenda guerrera, á menudo recordada; había amado, dicese, en una expedición aventurera, cerca de Almada, á la bella *Fátima*, que se hizo cristiana, la que, bajo el nombre de Oriana, fué el objeto de una admiración apasionada. Después de su muerte, Hermiguez, tomó el hábito de monje. Fué también célebre como *trovador* hábil, y se han conservado de él algunas coplas de un estilo duro, que han ejercitado á los comentadores.

Hermione, hija de Menelao y de Elena, debió casarse con Pirro, hijo de Aquiles, quien prefirió á Andrómaca, su cautiva. Después del asesinato de este príncipe se casó con Orétes ó Diomedes.

Hermione, ciudad de la antig. Argólide, tenía un puerto sobre el golfo Argólico y un hermoso templo de Cérés.

Hermione ó Harmonía. V. esta última palabra.

Hermionites. V. GERMANIA.

Hermitage (El), ribazo de Francia (Drome), sobre la orilla izquierda del Ródano, dist. y á 18 kil. N. de Valence, produce vinos muy estimados, y á estos debe su fama.

Hermitas (ISLAS). Grupo de diez islotes situados en la extremidad austral de América, de los cuales, el más avanzado al S. contiene el cabo de Hornos, por lo que se las llaman también *Islas del Cabo de Hornos*; tomando el primer nombre del almirante holandés *Jacobo el Heremita*, que tocó allí en 1624. Estas islas están cubiertas de picos escarpados, á 300 y 500 metros sobre el nivel del mar, pobladas de árboles y maleza en su base. Las costas son acantiladas, excepto por el N., donde se encuentran algunos arribajes.

Hermócrates, general y hombre de Estado siracusano, uno de los caracteres más elevados y más puros de la antigüedad, vivió hácia 420 ant. de J. C. Prestó eminentes servicios á su país, sobre todo durante el sitio de Siracusa por los Atenienses, 413. Después de una revolución que estalló en esta ciudad, 409, fué desterrado. Pereció, 407, queriendo entrar por fuerza en Siracusa.

Hermodio. V. HERMODO.

Hermodo ó **Hermodio**, hijo de Odin y mensajero de los dioses, en la mitología escandinava.

Hermodoro, filósofo griego, natural de Efeso, célebre, según se dice, por la parte que tomó, en un viaje que hizo á Roma, 451 ant. de J. C., en la re-

dacción de la ley de las XII Tablas. El pueblo romano le hizo erigir una estatua en el Foro.

Hermógenes, célebre retórico griego, de una precocidad notable, nacido en Tarso (Cilicia), hácia la mitad del siglo II después de J. C. Desde la edad de 15 años tenía fama como orador de primer orden, y Marco Aurelio quiso oírle. A los 25 años perdió la memoria. Quedan de él cinco tratados: 1° *Sobre los puntos y cuestiones que un orador debe tomar en consideración*, reimpresso varias veces, sobre todo por Coralis, Venecia, 1799, en 4°; 2° *Sobre la invención*, en el tomo III de los *Rhetores græci* de Walz; 3° *Sobre las figuras oratorias*, en la misma colección, tomo VI; 4° *Sobre el método*, ibid., tomo VII; 5° *los Modelos de ejercicios oratorios*, han sido publicados por Weesenmeyer, Nuremberg, 1812, en 8°.

Hermógenes, jurisconsulto romano, bajo Honorio y Teodosio II, autor, entre otras obras de derecho, del *Codex* que lleva su nombre.

Hermolao Bárbaro. V. BÁRBARO.

Hermón, cordillera de la antigua Palestina, al S. del monte Tabor, hoy *Djebel el Scheik*.

Hermontis, ciudad de la Tebaida (ant. Egipto), al S. O. y cerca de Tébas, hoy *Ermuth*. Hermosas ruinas.

Hermópolis magna, la gran ciudad de Hermes, ant. ciud. de Egipto al O. del Nilo, en la Heptanómide, hoy *Akmunein*.

Hermópolis parva, ant. ciudad del Bajo Egipto, sobre el canal de Alejandría. Hoy *Damanur*.

Hermópolis ciud. del reino de Grecia, en la costa E. de la isla de Sira; una de las estaciones de la navegación de vapor. Obispado católico; 21,000 hab.

Hermosilla (JOSÉ MAMERTO GOMEZ), literato español, nacido en Madrid (1777-1837), filósofo y heleanista célebre y profesor distinguido, hizo conocer en España la filosofía de Condillac y de Tracy. Se vió obligado por los sucesos políticos á residir en Francia, desde 1808 á 1820. De vuelta á Madrid, redactó el periódico *el Censor*. Inspector general de instrucción pública, en 1825, fué individuo de número de varias academias y sociedades sabias. Ha dejado muchas obras: *el Arte de hablar en prosa y análisis*, 1826; una traducción de la *Iliada*, con análisis del poema, su mejor obra; *Principios de Gramática general*, 1835, etc., etc.

Hermótimo de Clazomene, filósofo griego, que vivía hácia 500 ant. de J. C. Aristóteles pretende que emitió, ántes que Anaxágoras, á quien se cree discípulo suyo, la idea de que el espíritu (*νοῦς*, mens) era la causa de todas las cosas.

Hermunduros, pueblo de la antigua Germania, entre el Elba, el Saale y el Unstrutt. Unidos á los Marcomanos, atacaron á los Romanos, 152.

Hernandez (GREGORIO), escultor español, nacido en Galicia, muerto hácia 1614. Los pasos del Calvario de Valladolid, verdadera obra maestra del arte, son obra suya.

Hernandez (BLAS), escultor español, discípulo de Jerónimo Hernandez en Sevilla, á fines del siglo XVI, ha trabajado en la catedral de Sevilla, siendo suyas las estatuas notables que se hallan en el Sagrario.

Hernandez (DON FRANCISCO), grabador y cincelador español del siglo XVIII, estudió en Salamanca, vino á Madrid, donde fué nombrado grabador de las casas de moneda de Segovia y de la corte. Entre las obras que dejó, se citan, la escopeta, llamada de los doce tiros, que está en la real Armería, la medalla del Zodiaco, que se tiró en la proclamación de Fernando VI, y las primeras monedas de su reinado.

Hernandez (FRANCISCO), naturalista español del siglo XVI, nacido en Toledo, médico de Felipe II, fué encargado por este rey de una misión científica en la América española. Recogió muchos materiales curiosos, publicados por Jimenez después de su muerte, bajo este título: *De la Naturaleza y Virtudes de los Arboles, Plantas y Animales de la Nueva España, en especial de la provincia de Méjico, de que se aprovecha la medicina*, Méjico, 1615, en 4°. Fueron después publicadas en latín: *Nova Plantarum, Animalium et Mineralium Mexicanorum Historia*, etc., Roma, 1648-1651, 2 tom. en fol. Se han hecho muchos compendios de esta interesante obra.

Hernandez (JERÓNIMO), escultor y arquitecto español, nacido en Sevilla al fin del siglo XVI, muerto en 1646, discípulo de Pedro Delgado. Se le deben